

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PREMIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NUMEROS SUERTOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Peseta.  
En la primera plana y gacetas, línea, 0'24  
En cuarta plana, id., 0'12  
Comunicados, id., 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 5 de Agosto de 1886.

N.º 1.532.

## SECCION POLITICA

### EL CATALANISMO

Nuestros lectores tienen noticia exacta de lo ocurrido en el *meeting* del *Centre Catalá*, en cuya reunion se desplegó al viento la bandera autonomista regional, algo así más exagerado que el canto federal, única arma que esgrimen los restauradores contra la república, y eso que saben que la inmensa mayoría de los republicanos no son federales, y que seguramente no será federal la próxima república española.

Pero ese conocimiento de la corriente catalana no es perfecto si no se lee y estudia la carta del señor Roca, que fué leída en el *meeting* y que acogieron con aplauso tres mil oyentes.

La carta puede considerarse como el programa del *catalanismo*, y por esta razon queremos registrarla en nuestras columnas.

Lo que Cataluña pide es sencillamente el *fin de España*, bastante más de lo que pedian los autores de la Constitución federal en las Cortes del 74, y de la que proclamaron los cantonales de Cartagena. Solo que ahora esa propaganda antipatriótica la hacen directamente las clases conservadoras, y entonces se limitaban estas clases á dirigirla ó fomentarla.

No hay para qué decir que nosotros, españoles ante todo y sobre todo, queremos la unidad de la patria, en cuyas aras lo sacrificaremos todo, vidas y haciendas. Si enemigos fuimos del canton de Cartagena, tan enemigos somos y seremos del canton catalan. Conste así para ahora y para el porvenir.

Dice así la carta traducida del catalan:

«Catalanes:

Tenemos perdida la cuestion de intereses. Y ya que tantos y tantos años, desde el tiempo de Felipe V, los han esclavizado, en cambio de los intereses materiales que tenemos perdidos, alcemos la voz y la bandera por los intereses nacionales, por nuestros derechos de antigua nacionalidad, por nuestros derechos de pueblo, por la libertad nacional.

No podemos perder más de lo que hemos perdido por el *modus vivendi* y los tratados de comercio; ya tenemos cerrados de este modo, para los productos de nuestra agricultura, como para las manufacturas de nuestras fabricas, los mercados de España y los de las Antillas y Filipinas. Si continúan teniendo entrada, será porque puedan sostener la competencia y no porque nuestros tiranos nos concedan una proteccion arancelaria tan falsa como su carácter anti-español y como sus exóticas palabras.

Nuestros industriales y comerciantes inteligentes en cuestiones de negocio y de interés pueden buscar desde ahora, en la Geografía mercantil, mercados para la industria y la agricultura de Cataluña, ó nueva vida material en el comercio de tránsito.

No nos pueden ya hacer más daño nuestros envidiosos; déjannos ya en libertad; jamás tendremos miedo de

las rebajas arancelarias ni del libre-cambio, pues ya han sido desatendidas nuestras quejas, protestas y predicciones.

En España el libre-cambio, la entrada más libre cada día, de los productos extranjeros, en modo alguno es resultado de una teoría ó de una opinión económica; no es una cuestion de doctrina política.

No es lo primero, porque los más libre-cambistas, los más enemigos de los derechos protectores de la industria manufacturera, de pronto piden proteccion y derechos protectores para los productos de su agricultura ó de su industria agrícola, cuando con las manufacturas extranjeras han de entrar productos agrícolas extranjeros.

No es una cuestion de doctrina política, porque en Cataluña todos los partidos políticos son proteccionistas, y fuera de Cataluña todos son partidarios de la entrada más y más libre de la fabricacion extranjera perjudicial á Cataluña.

La cuestion, por tanto, es inter-regional y mucho más grave, y debemos los catalanes tomar un camino muy distinto al de los intereses, al de las súplicas, al de las quejas, protestas, comisiones, memoriales, al de la humillacion burlada y despreciada que hasta ahora hemos seguido; un nuevo camino, el de la reivindicacion de los derechos, y en este camino estaremos al lado de los demás españoles ofendidos todos por el absolutismo del Estado.

Más perjudicados que los catalanes resultarán las demás regiones de España por la entrada invasora de los productos extranjeros.

Ellas quedarán muertas; nosotros tan solo heridos.

Nosotros despues de una temporada terrible para nuestra honrada, trabajadora y sufrida clase obrera, hallaremos un camino, pues hay en Cataluña capitales, y en la clase obrera hay costumbres y disciplina para el trabajo. Por algun camino hallaremos salida.

Peró los otros infelices, cuando como la langosta les invadan los productos de la agricultura extranjera, más baratos que los suyos, no harán capitales, no podrán implantar industrias manufactureras, ni agrícolas, ni metalúrgicas; todo vendrá de Inglaterra, de los Estados Unidos, de Alemania, de Francia, etcétera; no tienen costumbres ni hábitos de trabajo, y las industrias serían lo único que pudiera salvarles cuando la agricultura se les arruine. Nos cortan un brazo, nos arrancan un ojo, pero las otras regiones—ojalá me equivoque—perderán los dos brazos y quedaran ciegos sin remedio, y si no, al tiempo.

Nosotros tenemos una salvacion económica que no tienen las regiones agrícolas. Estas no tienen más que una agricultura pobre y perdida, y ésta la matan los productos agrícolas extranjeros, que vendrán aquí más baratos que los españoles.

Porque muchos de los míseros vasallos del absolutismo del Estado, allende el Ebro y el Noguera piensan que los tratados y los *modus libre-cambistas* solo tocan á la industria catalana, y no ven que tambien tocan á la agricultura, no ven que nuestros vinos españoles, por ejem-

plo, entrarán en Inglaterra ó en Alemania; detrás de los tegidos ingleses vendrán arroces, trigos y otros productos de tierras inglesas tan baratos y más que los de aquí.

Si por envidia de su relativa prosperidad y por soberbia de conquistador hay quien quiere la muerte de Cataluña, á sí propio se mata; á nosotros solo nos hiere.

Los extranjeros no quieren precisamente matar á Cataluña, quieren todo el mercado de España para explotarlo, y no solo quieren traer aquí sus manufacturas, sino que tambien sus productos agrícolas.

Y la burguesia de las regiones en donde no hay más ideal que los sueldos del Estado: las credenciales, los empleos y las cesantías, solo tiende á comprar barato para que los sueldos y las cesantías alcancen á más, pero cuando el país empobrecido no pueda pagar sueldos ni cesantías, aquella no podrá comprar ni caro ni barato.

Toda esta ruina de las regiones agrícolas no vendrá de pronto, tardará meses ó años, pero no faltará, á no ser que tan pronto como se pueda un gobierno patriótico denuncie todos los tratados y tome antes de seis ú ocho años un camino proteccionista de todo lo español. Y esto no sucederá.

Hoy los catalanes tenemos perdida la cuestion de los intereses: todo lo que podamos sostener la competencia en los mercados españoles y antillanos todo será obra nuestra, todo nos lo deberemos nosotros mismos, y nada tendremos que agradecer á nuestros enemigos ni nada vendremos que temer de ellos.

Hasta aquí nos hemos consolado de la vida vegetativa, puramente orgánica: pan y trabajo. Queramos más, queramos los derechos nacionales, la vida independiente de pueblo, la vida que perdimos los castellanos en Villalar, los aragoneses en Epila, nuestros antepasados en las brechas de Barcelona.

Por el camino de reivindicar nuestros derechos y la vida moral contra el absolutismo del Estado, de ese Estado que no es más que el sucesor y heredero de la monarquía absoluta de Austria y Borbones, por el camino de relevar á España de los tributos que paga á los extranjeros con los tratados comerciales; y desde hoy más, por este camino encontraremos antes de poco á las demás regiones de España desengañadas de la baratura del vestido y libres de lo que llaman monopolio de los catalanes.

No quiero comprometer con las autoridades á la reunion, diciendo cuales son mis ideales para Cataluña; nuestras cuatro barras sobre las puertas de embajadas en Madrid, Lisboa, Paris, y en todas partes como Portugal; todo esto con fraternidad, alianzas y pactos con España.

No es un axioma matemático, ni un artículo de fé, ni dogma religioso, que Cataluña no puede volver á ser un Estado como en tiempo de los condes, y una república como en 750. ¿Quien pone barreras á la inmensidad del mar ó cadenas á las alas de los vientos?

Si libertad administrativa ni política, sin independencia, hemos llegado á lo que somos: á ser una Ca-

laluña oficial y legalmente, un solo nombre geográfico como la Polonia, á ser una conquista odiada y pisoteada como Irlanda, á ser unas provincias artificiales destrozadas por el más odioso y pesado absurdo de la centralizacion y de la uniformidad.

Y lo mismo estará Aragon, Valencia, las Andalucías, las dos Castillas, Galicia y las demás, aunque no lo sientan tanto como nosotros, y aunque por la cuestion de intereses materiales, estén contra nosotros. ¡Muertos, que quieren matar á los vivos; esclavos, que quieren encadenar á los que se mueven un poco; míseros desocupados y envidiosos, que quieren matar de hambre á los que comen trabajando!

Vasallos del Estado absoluto y de la miseria, ellos abrirán los ojos: dentro de la ley y de los medios de propaganda pacífica pueden los catalanes hacerles ciudadanos y con ellos marchar á la reivindicacion de los derechos nacionales.

Con derechos nacionales catalanes, quizás no tuviera Cataluña más mercados que los que ahora tendrá, pero con la unidad española, los perderemos de todos modos.

No lo perdamos; si no tenemos industria rica, tengamos al menos independencia; si no tenemos mercados en la unidad nacional, tengamos al menos autonomía regional; si no tenemos riqueza material, tengamos al menos libertades y derechos.

Pobres y esclavos, no puede ser. Pan y trabajo, ó libertad nacional.

Con esto hallaremos á los demás; con ellos solos no hemos hallado libertad sino cadenas é injurias.

Con muchísimo pulso y prudencia hemos de escoger entre dos caminos.

Ó mover desde ahora y fuera de toda cuestion industrial y de interés una de dignidad nacional ó de política autonómica que dé á España tan honda y fuerte sacudida, que de golpe y porrazo podamos reivindicar nuestra independencia regional—ó preparando y trabajando la cosa dentro de las leyes y de los medios pacíficos, inactiva, enérgicamente y sin descansar, haciendo una política regional autonomista, de las regiones nacionales ó nacionalidades de España, una política de libertades locales, que reivindique los derechos de nacionalidad y de pueblo que nos corresponden á los catalanes como á los aragoneses, á los andaluces, á los castellanos, á todos, al mismo municipio de Madrid como á los demás. Todos contra el absolutismo y la unidad tránica del Estado, todos contra su extranjero que nos da á todos los españoles tambien, á vosotros tambien, infelices de allende el Ebro, nos da á todos nosotros y nuestro pan á Alemania, á Inglaterra, á Norte América, como ochenta años atrás nos daba Napoleon, y cuarenta seis años atrás nos daba á Luis Felipe.

Ved, hermanos de la patria catalana, cuál de los dos caminos es el más corto, más seguro y más factible, para ir desde nuestra situacion actual á la independencia nacional, desde la triste y pobre denominacion geográfica de Cataluña, á las cuatro barras sobre las puertas de las embajadas.

No más pensar en mercados para



Correo de hoy

De El Diluvio:

Madrid 2 de Agosto.

La política hoy está en la Granja, y los políticos aguardando el resultado de los Consejos que deben haberse celebrado á estas horas en el real sitio. Como todo el gobierno está allá, las impresiones, las noticias, los rumores y los cálculos andan á la orden del día, asegurándose tan pronto que el señor Sagasta se encargará interinamente del ministerio de la Gobernacion, entrando en la subsecretaría de este departamento, con carácter de semi ministro, el director de «El Imparcial», tan pronto las corrientes se inclinan del lado del señor Moret, como se afirma que el ministro que sustituya al señor Gonzalez, por pase de éste al departamento de Hacienda, será el señor Gamazo, que llevará á la subsecretaría á su cuñado, el joven diputado señor Maura.

A última hora ha comenzado, no obstante, á circular una version que tiene muchas probabilidades de éxito; la que todo seguirá como hasta aquí, menos el ministerio de Hacienda, cuya cartera será otorgada al señor Lopez Puigcerver, intimo del señor Camacho é iniciado en sus planes económicos, hasta el punto de que quizá gran parte de los presupuestos presentados á las Cortes sean obra suya. Esta version tiene tantas más probabilidades, cuanto es un hecho á la hora en que escribo estas líneas que el señor Puigcerver ha sido llamado y ha salido apresuradamente en direccion á la Granja en el tren de las cuatro y media de la tarde, no siendo verosímil se le haya llamado para otra cosa que para jurar.

En suma, la impresión es que el presidente de la Comision de presupuestos, señor Puigcerver, es el sustituto del señor Camacho, y que jurará esta noche en manos de doña Cristina.

Partiendo de estos que parecen ser hechos consumados, puede, pues, asegurarse que la crisis ha sido laboriosa, tan laboriosa y tan difícil de resolver, que no ha tenido el señor Sagasta otro recurso que dar entrada contra su voluntad, en el ministerio, á una persona que no habia antes desempeñado tan alto cargo. Ni han podido antes conciliarse las dificultades que se opusieron desde el primer momento á la entrada del Sr. Leon y Castillo en Ultramar ni ha habido nadie que se atreva á tomar sobre sí las responsabilidades de la cartera de Gobernacion, en estos tiempos en que los dedos se antojan revolucionarios al gabinete, ni ha podido tampoco prescindirse de la personalidad del señor Camacho, pues siempre fué el candidato de este para sustituirle, el señor Lopez Puigcerver.

Bajo otros aspectos considerada, la crisis resulta raquítica despues de haber dado pasto á las conversaciones por espacio de tantos días, viéndose solo en ella el egoismo de la situacion, y la debilidad que el mismo gobierno experimenta. Para nadie es, con efecto, un misterio, que el señor Montero Rios no casa con el señor Alonso Martinez, ni éste con el señor Moret, ni Moret con Gamazo, que el gabinete está trabajado por corrientes á cual más antagónicas, y que de esta manera es imposible de todo punto adelantar en el camino de las reformas y vivir una vida exhuberante. Pues á pesar de esto, los ministros, comprendiendo su debilidad, se juntan como una piña, estrechan sus relaciones, dan de lado á sus antagonismos, y todos, ménos el irreducible señor Camacho, continúan al frente de sus carteras.

nuestra industria, ni en proteccion arancelaria bajo la unidad nacional.

Bajo esta, perdemos pan y trabajo.

Pensemos en la vida moral y en los derechos de Cataluña, tanto los políticos, legislativos y judiciales, como administrativos y económicos.

En esta reunion, podemos protestar vivamente contra la traicion, la envidia, la tiranía, la falsa palabra, el desprecio odioso y las amenazas con que nos quitan el trabajo para matarnos de hambre.

Podemos protestar contra la equivocacion de suicidarse las otras regiones de España ó de matar en el porvenir á cuarenta y tantos, para herir á tres ó cuatro.

Podemos protestar contra la envidia, la soberanía, el odio y los malos deseos que contra nosotros sienten tantas otras regiones, tantos miles ó millones de españoles.

Pero todas nuestras protestas, nuestras quejas, nuestra indignacion, el peligro que corremos no nos sacarán de la cuestion práctica; por el «pan y trabajo» hemos sufrido durante más de cien años, hemos dejado que nos tomasen los derechos mientras nos dejaban vivir trabajando.

Desde el momento en que nos quitan el trabajo para matarnos de hambre, no queremos ser pobres y vasallos, sino pobres y libres como los suizos de cinco siglos há, y como nuestros antepasados.

Reivindiquemos nuestros derechos de pueblo y de region nacional.

Queremos derechos políticos y legislativos: mejor haremos nuestras leyes que no las extranjerías.

Que hagan lo mismo las demás regiones de España. Nuestra libertad no necesita su esclavitud, como la proteccion de nuestra industria no requiere la entrada libre de los productos extranjeros, en perjuicio de los demás españoles. Podemos prociamar la libertad para nosotros y para ellos, como hemos pedido proteccion para todo el que es español.

Adelante, catalanes, y sea lo que quiera. Que la fosa que cavan para sepultura nuestra, sea el fuego donde se purifique, de donde reciban rayos de calor y luz nuestro espíritu de independencia, nuestra vida nacional catalana, nuestro carácter de pueblo varonil, enérgico, de magnífica historia y las más libres tradiciones. Que el tajo que elevan para cortarnos la cabeza, sea la tribuna desde la cual reivindiquemos nuestros derechos. Tomemos el hacha de acero inglés que enarboia para decapitarnos, y sea el asta de la bandera libertadora y el arma con que nos defendamos de los verdugos.

Desde ahora, catalanes, tenemos que hacer doble camino, doble jornada, doble tarea: en el terreno económico y de los intereses materiales, sostener la competencia hasta donde podamos y buscar ó nuevos mercados ó nuevos caminos comerciales. En el terreno político catalán y de los derechos morales, reivindicar nuestra vida de nacionalidad y pueblo, llamar á la libertad, al derecho, á la vida, á nuestra Cataluña entera y á todas las nacionalidades ó regiones nacionales de España. Lo que piensan el Estado absoluto y su gente, cuanto á la anexión de Portugal, hemos de sentirlo por la independencia catalana. Si aceptan y se conforman con que Gibraltar sea del inglés, ¿por qué no han de aceptar y conformarse con que Cataluña sea de los catalanes como Portugal es de los portugueses?

Libertad y fraternidad ha de ser nuestro lema, catalanes. Independientes y hermanados.

¡Viva Cataluña! ¡Viva la independencia! — Narciso Roca. — Barcelona, 29 Julio de 1836.

Aquí llegaba en estas consideraciones, cuando recibo la noticia de ser un hecho oficial lo que hace un momento dí como solucion probable, esto es, que todo sigue en el mismo estado, menos la cartera de Hacienda, en donde entra el señor Puigcerver.

Termino, pues, esta, bajo la impresion de que la actual crisis es solo preparatoria de la honda y casi total que no tardará mucho tiempo en venir, y consignando que la primera crisis de la regencia, por no variar en nada los caracteres de la política de don Alfonso, se ha resuelto á espaldas del Parlamento, y con la agravante de haber estado aguardando la clausura de Cortes para hacer la modificacion ministerial.

Ahora, aguardemos sentados á que se reúnan las Cámaras para saber oficialmente los motivos de la salida del señor Camacho; y aguardemos hasta entonces, considerando que no ha podido venir á menos el liberalismo de que alardeaban los hombres de la restauracion. Y es que lo que no puede ser, no es, por mucho que se pretenda aparentar. Nada más por hoy. — Nicéforo.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Paris 3, 5-50 m.

Segun el «Figaro», se habla seriamente de una próxima entrevista entre M. de Freycinet y el baron de Giers.

Los periódicos republicanos dicen que el resultado de las elecciones de consejeros generales en los departamentos demuestra que no ha variado la confianza que el país tiene en la República.

Paris 3, 9-8 m.

El «Standard» dice que un individuo disparó su revólver contra monseñor Grandvieir, sin tocarlo.

El «Times» dice que el Senado norteamericano ha aplazado el bill relativo al canal de Nicaragua, y que es probable que aplaze tambien el bill relativo á la adquisicion de bienes inmuebles por extranjeros.

Madrid 3, 11 m.

Ha sido admitida la dimision presentada por el subsecretario del ministerio de Hacienda, Sr. Eguilior.

El general Goffin ha sido nombrado Capitan general de las islas Baleares.

Han sido relevados de sus cargos los generales Salamanca y Reyna, los cuales serán sustituidos respectivamente por los generales Weyler y Acosta.

Madrid 3, 11-30 m.

Lisboa.—S. M. el Rey D. Luis ha salido de incógnico de esta capital con el titulo de duque de Guimaraes. Desde Plymouth se dirigirá directamente á Osborne en donde permanecerá dos dias en compañía de S. M. la Reina Victoria, partiendo en seguida para Lóndres, desde donde irá luego á Flesingue, La Haya, Copenhague y Estokolmo. Como este viaje no tiene ningun fin político, no acompaña ningun ministro al Rey de Portugal, quien regresará á Lisboa el día 27 de setiembre próximo.

Madrid 3, 5-15 t.

Han regresado los ministros. Esta tarde tomará posesion el Sr. Lopez Puigcerver del ministerio de Hacienda y se insiste en que continuará los planes del Sr. Camacho. El jueves se celebrará Consejo de ministros en el que se acordará el nombramiento de subsecretario de Hacienda y algunos otros.

Madrid 3, 6 t.

Ha causado estrañeza la dimision del general Salamanca, que es hoy objeto de las conversaciones de los políticos.

Madrid 3, 7-15 n.

La fragata «Blanca» ha salido de Horten (Noruega) con rumbo á los puertos del Norte de Europa.

El señor Puigcerver ha celebrado una larga conferencia con el señor Camacho.

Esta noche marchará el Sr. Montero Rios á Lourizan.

Los señores Gonzalez (D. Venancio) y Gamazo han aplazado su salida.

La semana próxima irá el señor Sagasta á la Granja.

Madrid 3, 7-15 n.

Al tomar posesion el señor Lopez Puigcerver del ministerio de Hacienda, ha pronunciado un breve discurso elogiando al señor Camacho y al personal de Hacienda; pero ha guardado reserva respecto á su programa rentístico, y nada ha dicho sobre aceptacion ó no de los planes del señor Camacho.

Madrid 3, 9-30 m.

Los ministros han salido ya de la Granja y llegarán á Madrid á las once de esta mañana.

S. M. la Reina Regente firmó ayer los correspondientes Reales decretos creando un registro de la propiedad industrial y simplificando las disposiciones relativas á las marcas de fábrica.

Paris 3, 10-20 m.

Roma.—Su Santidad Leon XIII puso ayer en conocimiento del cuerpo diplomático acreditado cerca de la Santa Sede, que habia resuelto enviar un representante diplomático á Berin, el cual será monseñor Agliardi, quien llevará el titulo de delegado apostólico y de ministro residente.

MAHON

Dicenos el «flautin» que el público pregunta con interés cuáles son las nimiedades de que levantó acta el Sr. Gobernador de la Provincia.

Mira, niño, para aprender á Salamanca.

Aunque, bien mirado, apuntadores ó abogadillos tiene la iglesia camaleónica que pudieran satisfacer tu curiosidad, y tranquilizarte diciéndote que no se trata de expedientes no reintegrados, ni de depósitos sin realizar, ni de irregularidades en la tramitacion de ciertos negocios, ni de otras bagatelitas por el estilo.

El «flautin» se enfada porque llamamos chiquirritines á sus redactores.

En cambio á nosotros nos ha hecho temuchísima gracia el que nos llamé panzudos.

Vemos con gusto que el chiquitin promete.

Ese «flautin» es un verdadero estuche.

Sabíamos que entre sus redactores los habia que poseian habilidades raras; pero no habíamos sospechado siquiera que contase con un maestro de baile.

Así nos lo participa en su número de ayer presentándonos como á tal al chiquitin de la casa.



Ahora nos esplicamos porque el nene tiene tanta aceptación en las reuniones particulares.

Servirá de clown ó de payaso para divertir con sus piruetas á los invitados.

Comprendemos perfectamente que el «flautin» encargue al nene la confección de los sueltos contestando á los *panzudos*; pero que, al tratar de defender personas tan respetables como sus amigos los Sres. Olives y Albertí, deje la defensa en tan tiernas manos, esto no tiene perdón de Dios.

Porque como dichos señores habían sido avisados antes de que el «flautin» publicará su primer suelto referente á la alcantarilla en cuestión, resulta que si se *ordenara y mandara*, como aparenta desear el «flautin», á nadie sino á ellos tocaría pagar los vidrios rotos.

Con que, vamos, chiquitin; con otra lección tan mal sabida como esta, te ganas el estarte una hora de rodillas y con las orejas de burro puestas por añadidura.

Aunque éstas no es necesario que te las pongan.

Ha estrañado á muchos, según *l' enfant terrible*, que aguardásemos á que el Sr. Gobernador de la Provincia hubiese regresado á Palma para cantar fuerte.

Claro. ¡Como que el Sr. Madrid Dávila iba á comernos crudos!

No hay duda que el órgano más sensible del «flautin» es el estómago.

Prueba al canto. Tres ó cuatro amigos celebran una comida en un caserío y se le indigesta al instrumento.

Es el colmo de la *sensibleria*.

Una falta cometieron los comensales.

Sabiendo que los niños tienen siempre, como acostumbra decirse, un rincón del estómago vacío, no enviar un dulce al bebé del «flautin».

Es una falta imperdonable que procuraremos subsanar nosotros á la primera ocasión.

Porque á los niños lo primero es tenerlos contentos.

Y hasta otra monín.

**Hemos retirado el material** que teníamos preparado en contestación al comunicado que, firmado por D. José Sintés Saura, inserta ayer «El Bien Público», porque sabemos que el Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad ha creído del caso demandar á aquél ante los tribunales por injuria y calumnia.

Para el sábado próximo á las once de la mañana está convocada la Corporación municipal con objeto de resolver acerca de un comunicado que «El Bien Público» inserta en su número de ayer, firmado por D. José Sintés Saura, y que se cree ofensi-

vo á la honra de los individuos que componen la citada corporación.

**En la noche de ayer** fué conducida al hospital una mujer que, habiendo ido á pedir limosna por los predios de las inmediaciones, no tuvo fuerzas suficientes para llegar otra vez á la población, cayendo estenuada en una de las cunetas de la carretera.

**Con el vapor-correo de hoy** ha llegado á esta ciudad el distinguido letrado D. Ramon Ballester y Pons.

Dámosle la más cordial bienvenida.

**En un sótano de la calle del Arrabal** se ceban dos ó tres cerdos que despiden un olor inaguantable.

¿No habría medio de hacer cumplir á su dueño las ordenanzas municipales?

**En la casa de Misericordia** de esta ciudad se encuentra depositado un saco de mano con dos pañuelos, que uno de los asilados encontró la tarde del domingo en el paseo de la Esplanada.

**Por circular que con fecha 31 de julio** hemos recibido de Barcelona, sabemos que con fecha 21 del citado mes, en virtud de la escritura autorizada por D. Francisco Javier Fenollosa, notario de los del Colegio de aquella capital, quedó constituida en la citada plaza una Sociedad Mercantil-Comanditaria, domiciliada en la calle de Barbarà, número 16, piso 1.º, que girará bajo la razón social de Hargrave, Orfila y C.ª, habiendo sido designado para la gerencia nuestro particular amigo D. Pedro Orfila y Fontcuberta.

La espresada sociedad tendrá por principal objeto la venta de toda clase de carbones minerales ingleses, para cuyas transacciones, á fin de poder ofrecer las mayores ventajas á su clientela, ha realizado importantes convenios con los mayores productores en Inglaterra, siendo ejecutadas las órdenes que se reciben con la puntualidad y competencia que puede justificar una práctica de muchos años en negocios de aquella índole.

Celebramos la constitución de la sociedad mencionada, y al tener el gusto de consignarlo así en nuestras columnas nos atrevemos, á recomendarla á quienes pueda convenir.

**El escarabajo de oro de Edgardo Poé**, no es una imaginación del célebre poeta, sino que existe en realidad y las mugeres del Centro América lo usan vivo á modo de joya, sugetándolo con una cadenita de plata ó oro.

Es un escarabajo de muy regular tamaño, de color crema matizado de oro; presenta rara combinación de

colores, á veces de gran belleza; no come ni bebe cosa alguna; tampoco duerme, y es mientras vive la realización de un movimiento continuo.

**A 169 asciende el número** de buques que han pasado el canal de Suez durante los primeros veinte días del mes pasado, habiendo pagado por derechos de tránsito la suma de 3.030.000 francos.

Durante la primera decena pasaron 77 buques que redevinieron á la Compañía del canal 1.420.000 francos, y en el trascurso de la segunda 92, que pagaron por derechos 1.610.000 francos.

**Un viajero, hasta cierto punto desconocido en el día**, acaba de realizar en el Congo un descubrimiento que probablemente dejará en la oscuridad los grandes trabajos de Livingstone, de Cameron, de Stanley y de tantos otros exploradores como han recorrido el África Central.

El descubrimiento es el de las condiciones de un río ó lago que los naturales llaman Sankorra y los europeos establecidos allí Sankuru. El doctor Wolff, que es el explorador á quien nos referimos, lo ha recorrido y anuncia al mundo que aquel río es anchísimo, navegable, y que los buques europeos pueden penetrar por él hacia el Este hasta diez días de marcha de Nyangoné.

Navegando por el Sankuru, los grandes vapores del comercio del mundo llegarán sin dificultades hasta el corazón del continente africano, hasta las regiones cuya riqueza portentosa distribuyeron Livingstone y Cameron, pero que permanecían inaccesibles á los europeos por los obstáculos insuperables que se oponían al largo viaje por tierra.

La extensión de territorio africano que pueden atravesar por esta vía fluvial los barcos europeos es de 8000 kilómetros.

El descubrimiento no puede ser más importante.

**Un profesor de medicina italiano** ha comunicado á la Academia de Medicina de Turin, en su última sesión, el resultado de los ensayos del estudiante señor Giordano, que acaba de descubrir un nuevo medio de curar el cólera.

El método del señor Giordano consiste en inyecciones de sustancias antisépticas, hechas por medio de una sonda en los intestinos.

Dice el telegrama que de esta noticia, que este método, que ha sido experimentado ya en varios casos, ha dado resultados sorprendentes é innegables.

**La cosecha de la sardina** se presenta este año muy abundante. En algunos puntos de la costa gallega no se presentó hace veinte años tanta pesca, según dice un colega de la Coaña.

En Vivero la fábrica de la señora viuda de Irla ha pescado desde el principio más de cuatro millones de sardinas, é igual número entró en la fábrica de los Sres. Sanjurjo Osorio, Parga y compañía.

**Relacion de los pasajeros** llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», fondeado á la una y media de la tarde de hoy:

DE BARCELONA

D. Jaime Moncada, señora é hijo, Pedro Pons, Sr. Marqués de Alfava y su hijo, María Triay y dos más de

Llullia, Francisco Mercadal y señora, Simon Sintés é hijo, Sr. Baron de Benimusem, José Tarda, Miguel Sarabia, José Vilardell, Andrés Ferrer, Francisco Vendrell, Juan Cardona, Francisco Beltran, José Cardona, Pedro Mercadal, Luisa Puntó, Bartolomé Rotger, Jaime Gelabert, Faustino Garcia, Antonio Ballester, María Mestres, Marianna Roselló, Benito Belz, un soldado, José Moll, Carlos Arguimbau, Juan Fiol, Ramon Homs, José Luch, Ramon Verdades, José Páceras, Adrián Pascual, Adolfa Caymaris, Lorezo Viralta, Mariana Gutierrez.

DE ALCUDIA

D. Antonio Febrer, Juan Tortell, Antonio Prats, Francisco Vidal, Juan Bauzá, Antonia Melis, Emilio Garcia, Andrés Seguí, Pedro Barrera, Rafael Guasp, Miguel Tortella, Damian Bernasa, Antonio Palou, Andrés Palou y su esposa, Apolonia Palou y su hija, Mateo Barceló, Catalina Ballester, Bartolomé Terrasa, Sebastian Siquier, José Grau, Jaime Boadas.— Total 66.

**BOLSA DE MADRID**

4 de Agosto

4 por 100 interior perpétuo. . . 60'00  
4 por 100 amortizable . . . 76'00  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 92'800

**BOLSA DE BARCELONA**

4 de Agosto, 4'55 l.

4 por 100 interior. . . 60'070  
4 por 100 exterior. . . 61'020  
4 por 100 amortizable . . . 76'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. 92'500  
Banco Hispano Colonial . . . 41'750  
Crédito Mercantil. . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 32'000  
Id. Norte. . . 79'150  
Id. Orense. . . 10'500  
Obligaciones Francia. . . 59'850  
Id. Orense. . . 32'000  
Id. Almansa. . . 64'250  
Id. Norte. . . 70'000  
Carpetas libradas. . . 84'150

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 5

De Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 21 trip., 38 pas., efectos y la correspondencia.

**Buques despachados**

Día 5

Para Barcelona pail. «María», pat. José Tuduri, con 5 trip., 2 pas., habas y efectos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 5.

Definitivamente el general Gólfín es el designado para la capitanía general de las Baleares.

La Gaceta publica el Reglamento orgánico de los guardas almacenes de la armada.

Desmientese que se haya ordenado la suspensión del ayuntamiento de Cádiz.

Dícese que el señor Villanueva no acepta la subsecretaría del Ministerio de Hacienda.

**Anuncios preferentes**

**Casa para alquilar**

Bastion n.º 15

En esta imprenta informarán.

**Para vender**

Una cama de hierro para matrimonio. En esta imprenta informarán.



